

3 mars 1975 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE MONSIEUR VALÉRY GISCARD D'ESTAING A L'OCCASION DE LA VISITE DU SALON DE L'AGRICULTURE LE 3 MARS 1975

MONSIEUR LE PRESIDENT, MESDAMES, MESSIEURS, JE VOULAIS VOUS DIRE D'ABORD L'IMPRESSION TRES FORTE QUE ME FAIT CETTE VISITE DU SALON INTERNATIONAL DE L'AGRICULTURE ET DE LA MACHINE AGRICOLE. ET JE VOUDRAIS EN REMERCIER LES ORGANISATEURS EN DISTINGUANT PARMIS EUX, DEUX GROUPES, QUI SONT D'UNE PART LE COMITE D'ORGANISATION, LE PRESIDENT DU SALON QUI EST A COTE DE MOI, MONSIEUR BIZET, CEUX QUI TRAVAILLENT AVEC LUI ET EN MEME TEMPS LES AUTRES ORGANISATEURS QUI SONT TOUS LES AGRICULTEURS FRANCAIS QUI PARTICIPENT MATERIELLEMENT A L'ORGANISATION DE CE SALON. J'AI VISITE EN EFFET LE HALL DES ANIMAUX, C'EST-A-DIRE DES RACES BOVINES, DES CHEVAUX, DES RACES OVINES, DES RACES PORCINES ET TOUS LES ANIMAUX QUI ETAIENT LA, VENAIENT DE PROVINCE, VENAIENT D'EXPLOITATIONS AGRICOLES ET IL FAUT REALISER L'EFFORT QUE REPRESENTE UNE PRESENTATION D'UNE TELLE QUALITE. MAIS CE QUE JE VOUDRAIS DIRE AUX AGRICULTEURS, A L'OCCASION DE CETTE RENCONTRE, EN EN PRESENCE A LA FOIS DU SECRETAIRE GENERAL DE LA FEDERATION NATIONALE DES SYNDICATS D'EXPLOITANTS AGRICOLES, MONSIEUR DEBATISSE ET EN PRESENCE DU PRESIDENT DE L'ASSEMBLEE PERMANENTE DES CHAMBRES D'AGRICULTURE, C'EST L'IMPORTANCE QUE REPRESENTE POUR MOI L'AGRICULTURE, NON PAS SEULEMENT PAR SON POIDS DANS LA NATION, MAIS COMME CHANCE POUR L'ECONOMIE FRANCAISE. VOUS SAVEZ QUE NOUS VIVONS UNE PERIODE EXCEPTIONNELLE OU DE GRANDS EVENEMENTS SE PRODUISENT ET LE MONDE EST EN-TRAIN DE PRENDRE CONSCIENCE QUE LES ATOUTS DE LA NATURE SONT DES ATOUTS RARES ET PRECIEUX. LA FRANCE QUI EST HANDICAPEE PAR LE FAIT QU'ELLE NE POSSEDE PRATIQUEMENT PAS D'ENERGIE, QU'ELLE NE POSSEDE PRATIQUEMENT PAS DE MATIERES PREMIERES MINERALES A LA CHANCE DE POSSEDER UN CAPITAL CONSIDERABLE DONT LA VALEUR NE CESSERA D'AILLEURS PAS DE S'APPRECIER ET D'AUGMENTER, DANS LE MONDE CE CAPITAL C'EST L'AGRICULTURE QUE LA RICHESSE DE SON SOL, QUE L'AVANTAGE DE SON CLIMAT ET QUE LA QUALITE DE SES HOMMES ONT FAIT L'UNE DES PLUS PUISSANTES ET UNE DES PLUS DYNAMIQUES DU MONDE. PENDANT TRES LONGTEMPS L'OPINION FRANCAISE, LORSQU'ELLE N'ETAIT PAS AGRICOLE, ETAIT HABITUEE A CONSIDERER L'AGRICULTURE SOIT COMME UNE FORCE D'APPOINT DE NOTRE ECONOMIE, SOIT PARFOIS EN-RAISON DE L'EFFORT QUE REPRESENTAIT SA TRANSFORMATION COMME UNE CHARGE POUR NOTRE ECONOMIE. JE TIENS A LE DIRE PARCE QUE C'EST MA CONVICTION ET NON PAS SEULEMENT PARCE QUE JE VISITE LE SALON DE L'AGRICULTURE, POUR MOI L'AGRICULTURE FRANCAISE EST UNE CHANCE DE L'ECONOMIE FRANCAISE, ELLE DOIT ETRE TRAITEE ET CONDUITE COMME TELLE\

ET JE ME CONTENTERAI DE FAIRE LES TROIS REFLEXIONS FONDAMENTALES SUIVANTES : LA PREMIERE EST QUE LA TRANSFORMATION DE L'AGRICULTURE FRANCAISE QUE CONDUIT A L'HEURE ACTUELLE, MONSIEUR LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE, MONSIEUR CHRISTIAN BONNET ET A SON COTE LE SECRETAIRE_D_ETAT MONSIEUR DENIAU EST EN REALITE RECENTE. TOUS CEUX D'ENTRE NOUS QUI PEUVENT REMONTER A DES SOUVENIRS D'ENFANCE QUI NE SONT CEPENDANT PAS TRES LOIN, SAVENT BIEN QUE

SOUVENIRS D'ENFANCE, QUI NE SONT CEPENDANT PAS TRES LOIN, SAVENT BIEN QUE C'EST EN QUELQUES ANNEES QUE L'AGRICULTURE FRANCAISE A REALISE SA TRANSFORMATION ECONOMIQUE, TECHNIQUE ET SOCIALE. ET IL FAUT VOIR QU'ELLE A REALISE CETTE TRANSFORMATION POUR L'ESSENTIEL AU-COURS DES DIX DERNIERES ANNEES, C'EST-A-DIRE PENDANT LA PERIODE DE FONCTIONNEMENT DU MARCHÉ COMMUN AGRICOLE, ET CECI N'EST PAS LE FRUIT DU HASARD. C'EST PARCE QUE L'AGRICULTURE FRANCAISE A TROUVE UN POIDS, UNE COMPETITION POUR STIMULER SA TRANSFORMATION ET EN MEME TEMPS DES DEBOUCHES A SA MESURE. L'AGRICULTURE FRANCAISE, C'EST DESORMAIS LA PREMIERE AGRICULTURE D'UN CONTINENT QUI CONNAIT 250 MILLIONS DE CONSOMMATEURS ET L'AGRICULTURE FRANCAISE A FOURNI A SES CONSOMMATEURS AU-COURS DES DERNIERES ANNEES, DES PRODUITS DE QUALITE ET DANS DES CONDITIONS QUI ONT PERMIS D'AMORTIR POUR L'EUROPE UNE PARTIE DES FLUCTUATIONS MONDIALES. IL EST CERTAIN QUE NOS PRODUCTIONS DE CEREALES, QUE NOS PRODUCTIONS DE BETTERAVES ET DE SUCRE ONT SERVI AU-COURS DES DERNIERES ANNEES A AMORTIR POUR L'EUROPE LES FLUCTUATIONS DE L'ECONOMIE MONDIALE. C'EST POURQUOI LES AGRICULTEURS QUI SONT SOUVENT INQUIETS A CE SUJET, OU QUI CONSERVENT TOUJOURS UNE ARRIERE-PENSEE DE MEFIANCE DOIVENT SAVOIR QUE POUR LE GOUVERNEMENT ET POUR MOI, IL NE S'AGIT PAS SEULEMENT DE CONSERVER LA POLITIQUE AGRICOLE COMMUNE, IL S'AGIT ENCORE DE L'AFFERMIR ET DE LA DEVELOPPER. LA POLITIQUE AGRICOLE COMMUNE CA N'EST PAS AUTRE CHOSE QUE L'UNION ECONOMIQUE DE L'EUROPE APPLIQUEE A L'AGRICULTURE. ET A-PARTIR DU MOMENT OU LES CHEFS_D_ETAT DES NEUF SONT D'ACCORD SUR L'EXISTENCE D'UNE UNION ECONOMIQUE ET BIEN CETTE UNION ECONOMIQUE COMPORTE EVIDEMMENT ET NECESSAIREMENT UN VOLET AGRICOLE QUI EST LA POLITIQUE AGRICOLE COMMUNE\

MA SECONDE REFLEXION, EST QUE L'AGRICULTURE FRANCAISE DOIT CONQUERIR BEAUCOUP PLUS LARGEMENT ENCORE DES MARCHES EXTERIEURS. LA CAPACITE DE NOS HOMMES, DE NOS TECHNIQUES, DE NOTRE SOL, DE NOS RACES, ET NOTAMMENT DE NOS RACES ANIMALES DOIT NOUS PERMETTRE D'ACCROITRE ENCORE L'EXCEDENT DEGAGE PAR LES PRODUITS AGRICOLES FRANCAIS. CET EXCEDENT EN 1974, A DEPASSE 10 MILLIARDS DE FRANCS. C'EST NATURELLEMENT UN CHIFFRE TRES IMPORTANT, MAIS IL FAUT SAVOIR QUE CA N'EST, MALGRE TOUT, QUE LE CINQUIEME DU DEFICIT DE NOS SEULES IMPORTATIONS D'ENERGIE. OR, LORSQU'ON LA CHANCE DE DISPOSER EN-MATIERE DE CEREALES, DE VIANDE, DE PRODUITS LAITIERES, DE SUCRE, D'OLEAGINEUX, DE PRODUITS AVICOLES, DE FRUITS ET LEGUMES, DE VINS ET DE BOIS, LORSQU'ON A LA CHANCE DE DISPOSER DE PRODUITS QUI SONT EN REALITE ENCORE PLUS PRECIEUX QUE LE PETROLE, NOUS DEVONS ETRE CAPABLES DE DEVELOPPER ET DE VALORISER LEUR MARCHÉ A L'EXTERIEUR. ET C'EST DANS CET ESPRIT QUE JE REUNIRAI, AU MOIS DE MAI PROCHAIN, UN CONSEIL CENTRAL DE PLANIFICATION CONSACRE EXCLUSIVEMENT A L'AGRICULTURE, C'EST-A-DIRE A LA CAPACITE POUR L'AGRICULTURE DE DEVELOPPER ENCORE SES VENTES A L'EXTERIEUR POUR AMELIORER LE REVENU DES AGRICULTEURS ET POUR AMELIORER LA BALANCE EXTERIEURE DE LA FRANCE\

MA TROISIEME REFLEXION PORTERA SUR LES REVENUS DES AGRICULTEURS. VOUS SAVEZ QUE LE GOUVERNEMENT VIENT DE PRENDRE UN CERTAIN NOMBRE DE DECISIONS A CET EGARD, MAIS IL FAUT SAVOIR QU'EN ORGANISANT MIEUX L'AGRICULTURE, NOUS AVONS EGALEMENT COMME OBJECTIF LA SECURITE ECONOMIQUE POUR LES AGRICULTEURS. IL N'EST PAS POSSIBLE D'ENGAGER LES AGRICULTEURS DANS LA MODERNISATION DE LEURS EXPLOITATIONS, DANS LE DEVELOPPEMENT DE LEUR PRODUCTION, S'ILS N'ONT PAS COMME LES AUTRES CATEGORIES UNE CERTAINE SECURITE ECONOMIQUE. OR NOUS AVONS CONNU DEUX ANNEES PENDANT LESQUELLES LE REVENU AGRICOLE AVAIT PROGRESSE FORTEMENT, CE SONT LES ANNEES 72 ET 73, ET PUIS UNE ANNEE, L'ANNEE 1974, OU LE REVENU DES AGRICULTEURS A PROGRESSE NETTEMENT MOINS VITE, PUISQUE MEME SON

EVOLUTION A ETE NEGATIVE, QUE LES AUTRES CATEGORIES DE FRANCAIS. POURQUOI CETTE EVOLUTION ? C'EST PARCE QUE LES PRODUITS AGRICOLES A LA PRODUCTION ONT EVOLUE MOINS VITE QUE L'EVOLUTION DES PRIX EN FRANCE ET QUE, PAR CONTRE LES COUTS DE PRODUCTION AGRICOLE ONT AUGMENTE SENSIBLEMENT PLUS RAPIDEMENT ET TOUS LES AGRICULTEURS LE SAVENT. LE GOUVERNEMENT N'A PAS ATTENDU D'Y ETRE CONTRAINT POUR PRENDRE DES MESURES DE SOUTIEN DES REVENUS DE L'AGRICULTURE. APRES S'EN ETRE ENTRETENU AVEC LES DIRIGEANTS QUALIFIES DU MONDE AGRICOLE, IL A PRIS, VOUS LE SAVEZ, LA SEMAINE DERNIERE, UN CERTAIN NOMBRE DE DECISIONS QUE JE RAPPELLE ET QUI CONSISTENT A AJOUTER A LA PROGRESSION DES REVENUS ENTRAINEES PAR LES DECISIONS DE PRIX DE BRUXELLES UN EFFORT NATIONAL COMPLEMENTAIRE QUI PRENDRA LA FORME DE DEUX VERSEMENTS DE DEUX PRIMES £ UNE PRIME DE 160 FRANCS PAR TETE DE BETAIL POUR LES 45 PREMIERES VACHES DE CHAQUE TROUPEAU PLUS EXACTEMENT POUR LES 15 PREMIERES BETES DE CHAQUE TROUPEAU ET D'AUTRE_PART UNE PRIME SPECIALE AGRICOLE DE 1200 FRANCS VERSEE A CHAQUE EXPLOITANT A L'EXCEPTION DE CEUX QUI ONT LES REVENUS LES PLUS ELEVES. CETTE CONTRIBUTION BUDGETAIRE REPRESENTE 2 MILLIARDS 700 MILLIONS DE FRANCS ET ELLE PERMETTRA D'ASSURER AUX AGRICULTEURS, D'APRES LES CLACULS LES PLUS PRECIS, LA PARITE DE L'EVOLUTION DE LEURS REVENUS EN 1975 PAR-RAPPORT AUX AUTRES CATEGORIES DE FRANCAIS, C'EST-A-DIRE EN FAIT, LA GARANTIE DE LEUR POUVOIR_D_ACHAT. JE VOUDRAIS DIRE AUSSI QUE LES DISPOSITIONS ONT ETE PRISES PAR LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE ET PAR LE MINISTRE DES FINANCES POUR QUE CES PRIMES PUISSENT ETRE VERSEES TRES RAPIDEMENT - QUAND JE DIS TRES RAPIDEMENT JE VEUX DIRE DANS UN DELAI MAXIMUM DE DEUX MOIS ET SI POSSIBLE DANS LES SIX PROCHAINES SEMAINES, PUISQU'IL S'AGIT D'UN COMPLEMENT DE REVENU, IL CONVIENT DE FAIRE EN SORTE QUE LES AGRICULTEURS PUISSENT EN BENEFICIER LE PLUS RAPIDEMENT POSSIBLE.

-\

NATURELLEMENT, CES MESURES PEUVENT APPELER UNE REFLEXION QUI EST DE CONSIDERER QUE LES AGRICULTEURS NE SOUHAITENT PAS ETRE UNE CATEGORIE DE FRANCAIS ASSISTES PAR LES AUTRES ET QU'ILS ESTIMENT QU'ILS ONT LE DROIT DE TIRER LEURS REVENUS DE LA REMUNERATION NORMALE DE LEUR TRAVAIL, ET JE DOIS DIRE QUE JE PARTAGE CE SENTIMENT. NEANMOINS, DANS UNE ANNEE OU IL Y A EU, EN EUROPE, DE TRES GRANDES DIFFERENCES DANS LE TAUX D'INFLATION ENTRE LES PAYS, IL N'ETAIT PAS POSSIBLE D'OBTENIR UN NIVEAU DE PRIX UNIQUE QUI GARANTISSE AU PRODUCTEUR ALLEMAND, AU PRODUCTEUR FRANCAIS, AU PRODUCTEUR ITALIEN, UNE PRODUCTION EQUITABLE DE LEUR REVENU ET C'EST POURQUOI IL ETAIT NATUREL QUE LA FRANCE FASSE UN EFFORT EXCEPTIONNEL, CET EFFORT A ETE FAIT DELIBEREMENT PARCE QU'IL CORRESPONDAIT A UNE APPRECIATION JUSTE DE LA SITUATION DES AGRICULTEURS, MAIS IL EST CERTAIN QUE POUR L'AVENIR, C'EST PAR LE REVENU DIRECT DE LA PRODUCTION, C'EST-A-DIRE PAR L'EVOLUTION DE LEURS PRIX QUE LES AGRICULTEURS DOIVENT OBTENIR LA REMUNERATION NORMALE DE LEUR TRAVAIL. VOUS SAVEZ QUE NOUS CONSIDERONS ET QUE JE CONSIDERE QUE L'EXPLOITATION FAMILIALE DOIT DEMEURER LE FONDEMENT MEME DE L'ORGANISATION AGRICOLE FRANCAISE, MAIS EN MEME TEMPS QUE L'EXPLOITATION AGRICOLE NE PEUT PAS ETRE ISOLEE CAR LE PRODUCTEUR NE PEUT PAS ETRE DESARME DEVANT LES GRANDES FORCES ECONOMIQUES DU MARCHE. ET NOUS DEVONS CONCILIER A LA FOIS L'EXISTENCE DE L'EXPLOITATION FAMILIALE ET D'AUTRE_PART SON INTEGRATION DANS UNE ORGANISATION PROFESSIONNELLE ET INTERPROFESSIONNELLE QUI ASSURE LA MAITRISE DE L'OFFRE ET UNE ADAPTATION PERMANENTE A LA DEMANDE INTERIEURE ET EXTERIEURE.

JE SOUHAITE QUE LES ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES DE L'AGRICULTURE

HAUTEMENT REPRESENTATIVES PUISSENT, POUR LA PROCHAINE CONFERENCE ANNUELLE DE L'AGRICULTURE, FAIRE UN CERTAIN NOMBRE DE PROPOSITIONS CONCRETES SE SITUANT DANS LA LIGNE DES PREMIERES REFLEXIONS DE LA CONFERENCE ANNUELLE DE L'AN DERNIER. L'AGRICULTURE FRANCAISE DOIT ETRE FAMILIALE, MAIS ELLE DOIT ETRE ORGANISEE ET NOUS DEVONS A LA FOIS POURSUIVRE NOTRE EFFORT DANS CES DEUX DIRECTIONS. JE SOUHAITE QUE LES AGRICULTEURS FRANCAIS QUI ONT PARTICIPE OU QUI PARTICIPERONT PENDANT CETTE SEMAINE A LA VISITE DE CE SALON, MONSIEUR LE PRESIDENT, ET JE SOUHAITE QUE LES AUTRES FRANCAIS, NOTAMMENT LES FRANCAIS DE LA REGION PARISIENNE QUI VIENNENT DE PLUS EN PLUS NOMBREUX CHAQUE ANNEE, APERCOIVENT LE PROGRES TECHNIQUE CONSIDERABLE DE L'AGRICULTURE FRANCAISE, ET SES CAPACITES QUI SONT DESORMAIS A L'EGAL DE CELLE DES PLUS GRANDS PAYS PRODUCTEURS. JE PENSE QUE C'EST UNE GRANDE FIERTE POUR LA GENERATION AGRICOLE ACTUELLE QUE J'AI RENCONTREE DANS CES TRAVEES, QUI M'A SALUE ET QUE J'AI SALUEE, D'ETRE LES ARTISANS DE CETTE TRANSFORMATION DE L'AGRICULTURE FRANCAISE ET POUR QU'ILS EN SOIENT LES ARTISANS & IL NE FAUT PAS QU'ILS EN SOIENT LES VICTIMES. ET IL FAUT DONC QUE LA POLITIQUE DU GOUVERNEMENT, POLITIQUE DU REVENU AGRICOLE, POLITIQUE DE L'ORGANISATION DES MARCHES, FASSE QUE L'AGRICULTURE SOIT UNE CHANCE POUR LA FRANCE MAIS QU'ELLE SOIT AUSSI UNE CHANCE POUR LES AGRICULTEURS FRANCAIS\